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政府昨公布《河套深港科技創新合作區香
港園區發展綱要》，列明香港園區將以兩個
五年期作發展階段，目標在2030年深港園區
形成協同機制，2035年形成「全面發展格
局」。園區第一期第一批次大樓於年底陸續
落成，明年正式進入營運階段，第二期發展

仍在詳細規劃。河套合作區是國家「十四五」規劃下的粵
港澳重大合作平台之一，由香港園區和深圳園區共同組
成，具有「一國兩制」下「一區兩園」的優勢。兩地現在
均公布了園區發展綱要，有助香港與深圳做到協同效應，
共同推進落實河套合作區的三大定位，即深港科技創新開
放合作先導區、國際先進科技創新規則試驗區、粵港澳大
灣區中試轉化集聚區。

香港園區發展綱要中，提出推進發展的四大方向，包括
打造世界級產學研平台、建設具國際競爭力的產業中試轉
化基地、營造全球創科資源匯聚點、開闢制度與政策創新
的試驗田等，亦就此提出多項具體政策方向。香港園區雖
然只有87公頃，但對推進《香港創新科技發展藍圖》有重
要促進作用。河套合作區是「一國兩制」下的重要示範
區，而且早前特區政府已提及當中涉及多個試點工作，包
括簡易通關以及加強人流、物流、資金流、數據流等創科
發展的要素流動等，此次香港園區發展綱要，提出促進港
深兩地園區間人流物資、資金和數據流通，計劃設立「無
感通關」，建設跨河行人橋樑，直接連接兩個園區等，有
助縮短通勤時間，加快生產要素跨境流動，助力打造國際
高端人才集聚高地。

發展綱要提出，在資金方面，推動河套區成為內地創科
企業設立國際總部或環球科研中心據點，讓更多有意出海
的內地創科企業，以香港拓展國際市場，利用「國內境
外」優勢，與內地探討便利落戶河套香港園區的內地企業
跨境調撥資金的措施，支持兩地園區產業項目進行相互融
資。這將充分發揮香港金融優勢，令香港研發和「灣區智
造」更好結合，加快香港創科產業發展步伐。

目前特區政府發展局正就新田科技城申請首階段前期撥
款，早前亦公布牛潭尾的專上教育發展區規劃，新田、牛
潭尾以及河套合作區應在北部都會區的創科定位下，串聯
幾個目前已有的藍圖，作出更完整的創科布局，這將有助
於香港搶人才以及招商引資的工作，為香港經濟發展增添
新動能。

陳月明 立法會議員

河套香港園區
要與深圳協同發展
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「35+顛覆案」45名罪成被告在日前判刑。「35+」是一場有組織、有
預謀、有綱領、有行動的顛覆政權案，是反中亂港勢力欲藉奪取立法會
多數議席癱瘓特區政府的行為，企圖令香港步入管治危機。全球各國也
不會容許顛覆行為。香港法庭嚴格依法審判、依法判刑，伸張正義，彰
顯法治，大快人心。

馮煒光

各被告中，首要分子戴耀廷獲刑10年，
屬香港國安法第二十二條中，犯「串謀顛
覆國家政權」罪中「首要分子」刑期的下
限；發起《墨落無悔》的鄒家成被法庭指
為供詞不可靠、不可信，判他入獄7年9個
月，是45名被判刑被告中第二長刑期的。
3名法官透過118天庭審，專業、嚴格地
按照普通法精神，審視相關證據、涉案人
士犯罪情節及庭上的作供，作出判決。

正如外交部發言人指，香港是法治社會，
任何人都不能打着民主的旗號從事違法活
動，並企圖逃脫法律制裁。「民主」旗號
不是違法的護身符。按2020年4月由戴耀
廷撰寫發表的文章《真攬炒十步 這是香
港宿命》，詳列如何令香港「攬炒」的十
個步驟，其中奪取當時立法會過半，即35
個以上議席是關鍵。戴耀廷認為，反中亂
港分子奪取過半立法會議席後，可以實踐
無差別否決財政預算案和政府撥款、癱瘓
政府的目的，令香港萬劫不復「攬炒」。

顛覆國家政權意圖險惡
必須注意的是，「攬炒」合共四條戰

線。「35+」是最重要一條，戴耀廷將之
形容為「大殺傷力憲制武器」。其他手段
還包括「國際線」，即乞求外國對香港或
中央實行制裁；「街頭戰線」則是黑暴，

擾亂香港安寧；「工會戰線」則發動大罷
工，甚至透過擾亂公共交通，令市民無法
上班。法庭認為，涉案者的構想絕非空
想，而是要令香港陷入危機。因此，誠如
法庭頒下的裁決理由，「35+」絕對不是
一個政團之間協商選舉的部署，而是要利
用該圖謀，破壞、摧毀或推翻現行的政治
制度，以及香港特區根據基本法和「一國
兩制」方針所建立的體制。

戴耀廷還自詡違法「初選」獲外部勢力
支持。據從犯證人、同案另一被告趙家賢
在庭上供稱，2020年8、9月間戴耀廷對
趙家賢說：「過咗風眼位啦，無事啦
家」，更稱：「你睇美國國務卿蓬佩奧，
讚我哋初選做得好呀」。趙家賢指戴耀廷
直至2020年9月均未有放棄利用否決財政
預算案迫令政府回應政治訴求。

顛覆國家政權在全球各國都是重罪。所
有西方國家都有法律維護自身國家安全。
誠如外交部發言人所言：個別西方國家無
視這事實，無端指責香港法院公正實施香
港國安法，這種行徑是對法治精神的嚴重
褻瀆和踐踏。以同屬G7國家的西班牙為
例，對該國加泰羅尼亞地區的獨立運動，
絕不手軟。當該地區獨立分子宣布成立
「加泰羅尼亞共和國」時，西班牙中央政
府即定性其為「非法」，並動用憲法賦予

的權力，接管加泰羅尼亞自治區政府，並
拘捕12名獨派領袖，當中9名加泰羅尼亞
獨派領袖的煽動叛亂及濫用公款等罪名成
立，被判處入獄9至13年。

同樣，2021年1月6日激進組織「驕傲
男孩」策劃和鼓動美國會山莊騷亂，該組
織主謀被判入獄22年，另外4名前領袖亦
遭重判入獄10年至18年。這些自詡為
「民主自由」的國家，對付威脅國土完
整、國家安全的行為，是絕不手軟的。

被告砌詞狡辯絕不得逞
「35+顛覆案」的被告曾辯稱「35+」計

劃有可能不成功，他們可能會被政府
「DQ」，或奪取不到35席以上立法會議席，
只是紙上談兵，無從談起「無差別否決財政
預算案以顛覆政府」。這只是砌詞狡辯。

誠如判詞所言，法庭不會猜測行動會否
成功，只考慮組織者和參加者確曾努力令
圖謀成功，例如他們花時間和金錢召開多
次記者會、協調會議、安排論壇；參加者
又自行設計競選口號、宣傳單張等等；這
一切都顯示他們確信計劃能成功。說到
底，所謂「35+」是有計劃、有組織、有
預謀且具規模的搶奪香港管治權行為，確
鑿證據下，涉案者無從開脫，受到法律制
裁罪有應得。

國務院副總理何立峰日前到
港出席香港國際金融領袖投資
高峰會，並作主題演講，不但
闡述了把香港國際金融中心建
設好、鞏固好、發展好，「既
是香港之需，也是國家之重」

的相互依存關係，更具體提出了三個「進一
步」的努力方向。在我個人而言，聽到中央
領導人對香港國際金融中心建設，有如此既
全面周到又具體詳細的分析展望，還是第一
次，這可以說是當前香港如何鞏固和發展國
際金融中心的「路線圖」和「指南針」，亦
令我們感受到前所未有的使命感和責任感。

何立峰副總理在演講中，對香港國際金
融中心建設提出了三個「進一步」要求，
即：進一步深化金融改革創新，不斷提升
香港金融競爭力；進一步拓展國際金融開
放合作，持續增添香港金融發展活力；進
一步對接國家發展戰略，着力夯實香港金
融發展根基。

大力發展綠色金融科技金融
進一步深化金融改革創新，是香港提升金

融競爭力的關鍵着力點。香港歷來有創新的
優良傳統，要做強銀行業，增強資本市場的
包容性和吸引力；同時要做強保險業，要穩
定和擴大債券市場，要推動離岸人民幣金融
產品，要發展資產和財富管理中心和家族辦
公室業務， 增加綠色金融，科技金融和數字
金融產品等。眾所周知，香港之所以成為國

際金融中心，其中強項和特色之一，就是資
本市場金融產品豐富多樣， 香港銀行多，保
險經紀多，家族辦公室多，法律會計仲裁等
專業服務異常發達，而香港作為最大的離岸
人民幣中心，其地位更是無可替代。香港穩
固提升金融競爭力，就要既穩固發展好傳統
金融業務，亦發展好科技金融、綠色金融、
數字金融等金融新業態。

進一步擴大國際金融開放合作，是提升香
港金融活力的重要保障。國際化是香港國際
金融中心最鮮明特色，香港作為普通法通用
地區，法制上與國際聯通接軌，香港在亞洲
區的地理和時間區位置亦得天獨厚，加上香
港市場貨幣自由流通，又背靠國家龐大市
場，對國際資金有極大吸引力，在開拓布局
中東、東盟等新興市場上極具優勢，香港要
在「搶人才、搶資金」方面先人一步，要持
續擴大開放、增強國際性，令香港充分發揮
國際化優勢，保持旺盛金融活力。

進一步對接國家發展戰略，是香港金融夯
實發展根基的重要抓手。國家進一步全面深
化改革，加快金融開放步伐，香港要發揮橋
樑紐帶作用。香港在吸引外資和擴大對外投
資方面， 以及優化和擴大開放格局上，都可
發揮獨特的作用。在國家推進「一帶一路」
高質量發展中，香港要主動做好融資等服
務，服務國家所需。同時要對接粵港澳大灣
區發展戰略、實現融合發展，要在規則銜
接、機制對接和制度創新等上敢於創新突
破，把香港金融、研發優勢與「灣區智造」

結合起來，發揮協同效應，促進灣區創科產
業發展。

發揮監管優勢服務金融開放
何立峰副總理的主題演講，顯示中央領導

人非常熟悉和掌握香港具體情況。何立峰副
總理在演講中還特別提到：香港金融管理有
效，市場規範有序，運行總體平穩，經受衝
擊考驗，特別是有豐富經驗對付重大風險，
希望香港繼續保護金融安全，而中央會全力
以赴，保障香港金融安全。當今世界局勢風
雲變幻，百年變局加速演進，香港要時刻防
範外部風險衝擊，並要發揮金融市場監管有
效等優勢，貢獻國家金融市場發展和金融開
放。

何立峰副總理指出，近期國家推出一攬子
增量措施，政策成效日益顯現，經濟向好動
能更加鞏固，並惠及香港金融市場，此充分
證明中國經濟基本面沒有變，經濟發展潛力
足、市場廣大等有利條件沒有變，經濟發展
長期向好大趨勢也不會改變，強調中國推進
改革的決心始終堅定不移，對外開放的大門
只會越開越大，隨着各項重大改革扎實推
進，必將進一步釋放中國經濟的巨大增長潛
力，也必將為全球經濟增長持續注入穩定性
和新動能。中央對經濟發展充滿信心，成竹
在胸，對香港發展期望殷殷，寄予重任，香
港各界要上下齊心，全力以赴，全神貫注，
全情投入，共同把香港國際金融中心建設
好、鞏固好、發展好。

鞏固金融中心優勢 貢獻國家高質發展
尚海龍 立法會議員

繼早前三間巴士營辦商向政府提出加價申
請，中電和港燈今個星期初亦宣布明年1月1
日起加電費，兩電的平均淨電費加幅均少於
1%，中電淨電費按年加0.98%，而港燈則按年
加0.9%。筆者認為，明年的電費加幅屬非常溫
和，這跟政府嚴格把關、從嚴審核每年一次的
電費檢討有着絕對的關係。

政府藉與兩電簽訂《管制計劃協議》（協
議），對香港的電力供應作出規管，確保市民
能夠享有安全、可靠、環保及價格合理的電力
供應。政府去年曾經就協議進行中期檢討，並
審核兩間電力公司2024年至2028年的五年發
展計劃，確保只有屬於「絕對必要」的資本項
目才會容許納入發展計劃。在嚴格審核兩電發
展計劃的背景下，政府對兩電在整個發展計劃
期內的電費價格已有很好的控制。

除了嚴格審核兩電的資本項目，政府每年都
會謹慎檢視兩間電力公司的電費建議，包括審
核兩電的預測售電量，以及兩電的營運開支和
燃料價格估算是否合理。而經過政府與兩電多
番磋商後，今年所得出的是一個少於1%的非常
溫和的電費加幅。

兩電承諾支援弱勢社群
按兩電提供的資料顯示，加電費後，中電約

70%住宅客戶及約50%工商客戶，每月電費將增
加不多於5元；而港燈則預計80%以上住宅客戶
及50%以上非住宅客戶，將每月額外繳付不多
於10元的電費。

當然，縱使電費的加幅如何溫和，對部分基
層市民來說始終是一種負擔，有見及此，兩電
都承諾會繼續推出不同援助措施，減輕市民負
擔。以中電為例，「中電社區節能基金」明年
將撥款2.4億元推出多項社區支援計劃，既推
動社會節能減碳，亦同時提振經濟和扶助弱勢
社群；當中包括向58萬個低用電量住宅客戶及
享有長者電費優惠的家庭派發消費券，亦會向
基層家庭和劏房住戶提供5,000萬元的電費補助
計劃。而港燈亦會繼續向有經濟困難的家庭派
發現金券，以及向有需要的劏房戶提供電費津
貼，預計支出達7,500萬元。

近年極端天氣引發的天災愈來愈多，對電力
供應穩定帶來非常大的挑戰，再加上地緣政治
不穩，令用作發電的原料價格也不穩，這些因
素對電費價格都會帶來上升壓力。就此，政府
在去年進行《管制計劃協議》中期檢討的時
候，已設立了針對大型供電中斷事故的新懲罰
機制，根據新的懲罰機制，兩電的准許回報率
因為「客戶停電時間指數」最多有可能被下調
0.03%，涉及的數額對兩間電力公司絕對有「警

惕」作用。

增加核電供應穩定電價
長遠而言，要切實穩定電價，還是要確保有

可靠和價格較低的產電方法。政府一方面持續
與內地商討增加引入核電，另一方面亦要增加
自身的硬件配套；政府已計劃在將軍澳132區
興建大型接電站，用以接收內地輸入的核電。
據報，有關工程的規劃工作已到尾聲，短期內
會向立法會申請工程撥款，預料2035年前可落
成，屆時由內地大亞灣核電廠輸入香港電力的
比例，將由現時25%增至35%，有助進一步穩定
電力價格。

公用事業收費溫和增長，其實是社會經濟
持續發展必然出現的結果，只要增長並非遠
超通脹或經濟增長率，相信大家都會理解。
來年兩電電費的加幅都低於1%，這是政府嚴
密把關的成果，亦證明現行機制行之有效；
長遠而言，要確保電力供應穩定，同時電費
水平不會超出市民的負擔能力，電力公司需
要減少對化石燃料的依賴，並開拓不同的燃
料組合和「零碳能源」。特區政府在嚴格監
管電力公司表現的同時，亦積極開拓更多不
同種類的能源供應，方向絕對正確，值得社
會支持。

聞正聲 時事評論員

電費加幅溫和 政府把關見效

反中亂港黑手、壹傳媒創辦人黎智英的國安案聆訊昨日
續審，原訟法庭的三位法官將就他勾結境外勢力和串謀發
布煽動刊物兩項罪行作出裁決。

黎智英有能力聘請最好的律師團隊，他的代表律師包括
資深大律師彭耀鴻和新西蘭御用大律師Marc Corlett。律師
團隊已審視過控方的證供，他們知道，只有在控方排除一
切合理疑點的情況下，黎智英才會被定罪。然而，一些西
方政客公然蔑視他們經常掛在嘴上的「以規則為基礎的國
際秩序」，企圖繞過司法程序令黎智英逃避刑責。他們當
中一些人擁有法律背景，很清楚這是不可能的事。

在黎智英一事上，美國候任總統特朗普似乎也想插一
腳，他早前表示，必定會想辦法打救黎智英。這些言論反
映特朗普對香港的憲制秩序和高度自治一無所知，也不熟
悉香港刑事司法程序。

特朗普沒有法律教育背景，干預香港司法的言論暴露其
無知霸凌的醜陋，英國政客的言行則令人吃驚。英國首相
施紀賢在10月17日公開呼籲香港特區「立即釋放黎智
英」，他身為前英格蘭和威爾斯總檢察長和御用大律師，
比任何人更應該尊重司法獨立，更清楚黎智英案件已進入
司法程序，豈能要求香港特區「立即釋放黎智英」？

黎智英在2022年12月被判兩項欺詐罪成，需要服刑5年
9個月，目前還未到一半刑期。香港與英國的情況一樣，詐
騙犯不會無故被釋放，除非成功上訴。同樣地，正在受審
的被告也不會中途獲釋。因此，施紀賢要求釋放黎智英，
在法律上絕不可行。他身為大律師，精通法律，沒有理由
不清楚這一點。

但是，施紀賢居然以廉價的政治口號迎合英國議會內的
反華陣營，以政治凌駕法治，實非作為一位資深法律界人
士所為。

施紀賢帶頭漠視法治，英國外相拉米唯有盲從。拉米同
樣身為大律師，但在巨大的政治壓力下，他會見了黎智英
的兒子，並照本宣科搬出了施紀賢的論調，承諾英國政府
將繼續要求特區政府「立即釋放黎智英」。

特朗普、施紀賢和拉米異口同聲要求釋放黎智英，在法
理上完全站不住腳。特朗普恃強凌弱，施紀賢和拉米漠視
法治，實在可恥可笑。

此外，外國政客更不可能施壓律政司司長林定國中止檢
控程序。因為《檢控守則》第10.5項指出，被告在認知或
身體方面可能永久喪失能力，或防止有人妨礙社會公義
（例如即使押後法律程序也不足以處理證人受到干擾的情
況）等情況下，才可中止檢控。律政司司長林定國在11月
8日已明言，任何說話都不會動搖到他為香港履行職責的決
心。

任憑特朗普、施紀賢和拉米如何搖唇鼓舌，香港必能堅
守依法辦事的原則，維護法治公義、抵制外部壓力的決心
不會動搖。黎智英所面對的審訊為其他普通法地區所熟
悉，其受的待遇與其他觸犯法律的疑犯無異。無論他的兒
子招募了多少外國政客為其說項，香港的司法制度都如常
運作，不受影響。
（作者為前刑事檢控專員，本文的英文版原文刊登於

《中國日報香港版》評論版面，有刪改。）

江樂士

外部勢力
威逼放生黎智英注定徒勞


